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ضمائر الرفع وضمائر النصب المتصلة 

	ضمائر الرفع المتصلة
	ضمائر النصب المتصلة

	تاءُ الفاعلِ المُتَحَرِّكَةُ
ذهبتُ، ذهبتُما، ذهبتُمْ، ذهبتُنَّ.
	الهاء
كلمته ، أخبرتها القصة .

	أَلِفُ الاثْنَين
ذَهَبَا، ذَهَبَتَا. يَذْهَبان، تَذْهَبان، اِذْهَبا.
	الكاف
رأيتك.


	واو الجماعة
ذَهَبُوا. يَذْهَبُون. اِذْهَبُوا. تذهبون
	ياء المتكلم
أخبرني، شاهدني

	ياء المخاطبة
تَذْهَبِينَ. اِذْهَبِي.
	

	نونُ النِّسْوَةِ
ذَهَبْنَ، يَذْهَبْنَ، اِذْهَبْنَ، تَذْهَبْنَ
	

	نا الفاعلين
قد تأتي في محل رفع فاعل  مثل شربنا الدواء َ
قد تأتي في محل نصب مفعول به مثل حدثنا الأستاذُ


	 
......................................



المصدر المؤول 
 
ما يؤول من أن والفعل المضارع  بالمصدر الصريح 
تركيب المصدر المؤول

أن + الفعل المضارع                 أن يقولَ ، أن يعملَ ، أن يساعدَ .
· يجب أن تفعلَ الخير . والتقدير : فعل الخير .  المصدر المؤول في محل رفع فاعل 
· ومنه قوله تعالى : { يريد الله أن يخففَ عنكم }  والتقدير : التخفيف عنكم . المصدر المؤول في محل نصب مفعول به 
· سرني أن تزورني:   والتقدير زيارتك المصدر المؤول في محل رفع فاعل .

...................................................................
.
[bookmark: _Hlk530216218]    المفعول فيه ( ظرف الزمان وظرف المكان)
الشرح في الكتاب *
ملاحظة :  
من ظروف الزمان ما لايستخدم إلا ظرفًا ومنها مايستخدم ظرفًا وغير ظرف مثل (يوم، شهر) 
كيف أميز ؟
إذا صح تقدير (في ) معها فهي ظروف. 
إذا لم يصح تقدير (في) فليست ظرفًا.
	ظروف
	ليست ظروف ( تعرف حسب موقعها )

	  سافرت يومَ الجمعة 
رأيتك يومَ العيد .
اختبر خالدٌ يومَ الأحدِ

	اليومُ يومُ الجمعة 
قرأت عن يومِ عرفة 
كان الأحد يومًا جميلًا !



.............................................
    الحال والصفة 
كيف أميز بين الحال والصفة المنصوبة  ( النعت)؟ 
· رأيت طفلًا ضاحكًا  /صفة منصوبة
· رأيت الطفلَ الضاحكَ /  صفة منصوبة
· رأيت الطفلَ ضاحكًا / حال منصوبة
الصفة والموصوف يتفقان في :
الإعراب / الإفراد أوالتثنية أوالجمع / التعريف أوالتنكير/ التأنيث وأالتذكير
الحال :
لابد أن يكون نكرة وصاحب الحال معرفة .
.......................................
   التوابع 
الشرح في الكتاب *
ملاحظة في النعت والعطف :
النعت يتبع المنعوت والمعطوف يتبع المعطوف عليه في الإعراب وليست التبعية في الحركة الإعرابية.
مثال :
مررت بفاطمةَ المتفوقةِ   .    
(فاطمة / متفوقة)  مجرورتان / الأولى تجر بالفتحة لأنها ممنوعة من الصرفة والثانية تجر بالكسرة.
 ومثلها (مررتُ بخالدٍ وفاطمةَ )
........................................................

           الكلمات التي يستوي فيها المذكر والمؤنث 
1- وزن (فَعول) بمعنى فاعل نحو: صبور و حنون، تقول: هذا رجل حنون، وهذه امرأة حنون. 
2- وزن (فَعِيل) بمعنى (مفعول) إن سبق بموصوف أَو قرينة تدل على جنسه؛ من مثل: امرأة قتيل، ورجل قتيل...
3- [bookmark: _GoBack]كلمة (زوج)
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